
答疑象牙商 

 

幾十年了，我們對象牙貿易所蘊含的惡性與惡行已經極為寬容。目

前的牙商，近 30 年努力銷貨了嗎？  

結果我們發現，牙商們不但沒有逐步自發地尋求有意義的出路，

反而變本加厲地買入所謂歐洲貨，甚至被發現買入非法象牙。怎麼

看，這些行為都是蓄意的商業決斷，而且是唯利是圖的行徑。即便

當中有一些牙商花了血本，可是那是在明知故犯的前提下，因為貪

婪的投資行為。賠償的理據是什麼？能不能在已經有了這麼充分時

間警告下，還囤貨以為可居的所謂損失提出賠償？不管從人道還是

商業，這種說法都是站不住腳的。 

有牙商說，“我的貨是舊貨，是父母留給我的，我希望留給子

女。”留給子女的應該是良好遺產，過去二十幾年，不是已經有充

分的時間讓你變賣嗎？如果變賣了，不就可以有好的遺產給兒女嗎？

如果變賣不成，正好說明這根本沒有價值。如果未曾努力變賣，那

麼自己不應該為自己的決定負責嗎？難道要把全港市民的血汗錢來

賠給尊駕不智的決斷，自誤誤人？ 

有牙商問，“如果不讓買賣，過去這些年為什麼讓我進貨？”

根據公約，尊駕想買入合法的貨，是尊駕的決定，根本無法阻撓。

這些年也沒不讓您賣。但沒人逼你買，相反地，大家努力地告訴你，

不要再買賣象牙了，因為這是罪惡而且沒有出路的。尊駕一意孤行，

難道想賴在市民上？輸打贏要，不感覺可恥嗎？ 

有牙商說，“我捍衛的是傳統藝術！”這種話最令人齒冷，因

為中國的藝術不是建立在殘忍、貪婪、耍賴上的。中國的藝術反映

民族智慧與創造力。一把刻刀，可以雕塑無數材料。 牙商們把作為

材料的象牙狹隘地曲解中國雕刻藝術，混淆視聽，簡直對我們民族

藝術是一種侮辱。中國文化講究合乎自然，取之有道，寬大仁厚的

精神，不是罔顧生靈，殘忍無度。牙商私利的祭壇上，除了成千上

萬的象群，還有多少御林人的性命和他們的家庭？ 

禁止象牙買賣刻不容緩，賠償存貨毫無依據。香港今天為此立

法，將使本港成為新加坡、英國等許多國家的表率。作為有責任感，

有社會意識，有世界視野的文明城市，徹底並強力禁止象牙貿易絕

對必須雷厲風行。反之，如果因一絲懦弱而賠償了那有違公義的牙

商，後果將會令香港染上更多無辜家庭的鮮血。不智和貪婪是牙商

過去數十年的商業決定，他們在數十年的充分時間內做了的決定，

不能肥之以公帑，更不能從而加害於世界，破壞我港文明優良的聲

譽。 
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